

ADVERTENCIA.

Rogamos á los señores suscritores de provincia, cuyo abono termina en fin de Setiembre, abonen á esta Administración los descubiertos en que se encuentran con la misma antes del 15 de Octubre.

De no hacerlo suspenderemos el envío del periódico á los que no lo hayan verificado.

La Crónica Meridional.

PARTE DETALLADO DE LAS OPERACIONES DEL SITIO Y RENDICION DE LA PLAZA DE LA SEO.

Copia núm. 1.

Hay un timbre que dice: Ejército y capitania general de Cataluña. — Estado mayor general. — Destacamento del Plá de San Tirs. — Excmo señor: A las diez de la mañana dejé en este punto una seccion de Búrgos con dos caballos, y salí para efectuar el reconocimiento del camino de Orgañá con la sexta compañía del primero de Búrgos, una seccion de la sétima, 50 voluntarios, 20 ingenieros y seis caballos. En los Hostales me apercibí de la presencia del enemigo, y mandé precipitar la marcha.

Se ocupó el pueblo, y dejé en posición 30 hombres con seis caballos para recorrer estos el camino constantemente, y darme aviso de las novedades que pudiera haber á mi espalda. Al llegar á la Ronda, pero del lado opuesto del Segre, por cuya izquierda marchábamos, ví fuerzas enemigas apoderadas de las casas, y que tomaban posiciones. Su número era poco mayor de 89 hombres. Fué rechazado: ocupamos casas y posiciones, y cuando ya estaba casi cortada su retirada, pues llegábamos antes que él al frente de la Torre, recibí aviso de que fuerzas carlistas seguían mis pasos. Mandé por lo tanto hacer alto; dejé una seccion para molestar á los fugitivos, y con el resto salí resuelto á rechazar dichas fuerzas. Estas eran tres compañías del primero del Búrgos con su teniente coronel.

Seguí de nuevo mi marcha por el desfiladero, tomando posiciones y forzando el paso del puente de la Torre con poco esfuerzo. Supe que un batallon enemigo estaba en Orgañá, y que otro á dos horas de la parte alta del desfiladero quedaba por mi derecha. Calculé que era preciso aprovechar los momentos para llegar á la palanca de Orgañá antes que tuviese aviso el enemigo, y tomar la boca de salida del desfiladero con lo que hubieran sido sus fuerzas batidas y los trabajos del camino se hubieran hecho sin dificultad. Pero la pérdida de tiempo por la equivocacion de fuerzas, unida á la continua resistencia del enemigo hizo que no se consiguiese mi objeto. Ocupé despues en mi marcha aun á Hostalnou; se for-

zó el paso del puente de San Armengol, y ya en la palanca de Orgañá se dió el primer ataque para forzar el paso, pero no fué posible. Coronaban ya las alturas que dominan el puente 50 ó 60 hombres, y habia parapetados del otro lado del rio, y con fuego rasante otro igual número.

No contando por el momento al lado del puente que habíamos de forzar mas que con unos 30 hombres de la octava de Búrgos y 14 ó 16 voluntarios, y habiendo tenido algunas pérdidas de municiones estas fuerzas por su continuado fuego, retiré los heridos á cubierto, y en persona hice se parapetaran los hombres que tenía para evitar más bajas ínterin llegaba la demás fuerza. Contaba aún con dos compañías de Búrgos; más estas habian tomado posiciones, y solo llegó á mi su teniente coronel con unos 20 hombres y con los que quise intentar otro ataque; pero ví al emprenderlo que más de 200 hombres coronaban el paso con fuegos convergentes, y que le llegaban mas fuerzas al enemigo, por lo que juzgué temeraria empresa tal. Tenia por delante un puente que forzar, dominado por todas partes de alturas, dentro de un desfiladero el enemigo que se corria á mi izquierda para cortarme, encontrándome yo tan solo con 70 hombres escasos, y teniendo mi primer escalon á un kilómetro, y sin ser visto por nuestras fuerzas para protegernos con sus fuegos.

En vista de tales circunstancias, ordené la retirada en escalones hasta el puente de San Armengol, sin que se perdiera efecto alguno. Se reunió paja en dicho puente; se la dió fuego, y unido á esto las posiciones que tomamos á su paso fué el enemigo nuevamente rechazado. La hora avanzada de la tarde y el tener pocas municiones me hizo decidir á llegar á este punto para poder emprender de nuevo la operacion en el dia de mañana, si V. E. lo estima oportuno.

Nuestras bajas han consistido en dos heridos graves y cuatro leves. El enemigo en la primera parte del fuego dejó un muerto y retiró á nuestra vista dos heridos. En el fuego del puente de Orgañá no puedo prefijar sus bajas, si bien las considero mayores que las nuestras. Debo recomendar á V. E. muy eficazmente la sexta compañía de Búrgos, con su capitán don José Carreras, por su buen comportamiento. Recomiendo á la par por su brillante comportamiento en la defensa del puente de San Armengol, cubriendo la retirada al sargento segundo de la octava de Búrgos, primer batallon, Pedro Diaz Rodriguez.

Dios guarde á V. E. muchos años. Plá de San Tirs 24 de Julio de 1875. — Excelentísimo señor. — El coronel, capitán de ingenieros, Luis de Pando. — Excelentísimo señor capitán general y general en jefe. — Es copia. — Arsenio Martinez de Campos. — Hay un sello que dice: Ejército de Cataluña. — Estado mayor general.

Copia núm. 2.

Ejército y capitania general de Cataluña. — Estado mayor general. — Columna de ataque de la loma del Cuervo. — Excelentísimo señor: Cumpliendo con las órdenes verbales é instrucciones escritas que V. E. se sirvió darme para el ataque de las trincheras de

la loma del Cuervo, á las tres de la madrugada del dia de hoy salí con las fuerzas á mis órdenes, compuestas de cuatro compañías del batallon cazadores de Barcelona el mando de su teniente coronel D. Francisco Godoy, y cuatro de Arapiles á las órdenes de su teniente coronel, comandante D. Antonio Martini, llegando á las nueve de la mañana á ocupar las alturas de Anserall, segun se me habia prevenido. En ellas se presentó V. E. y tuvo á bien ordenarme me adelantase por Ballestá á tomar posiciones en la loma del Cuervo por el punto por donde debía yo emprender el ataque. Así lo efectué, llegando á las once, y situando las fuerzas del modo más conveniente para evitar las bajas que pudiera causar el enemigo hasta el momento del ataque. Dispuse que dos compañías de Barcelona se desplegasen en guerrilla desde el extremo del flanco izquierdo de las trincheras ocupadas por el enemigo hasta el punto por donde debía atacar la columna del centro, al mando del Excmo. señor brigadier Saenz de Tejada, quedando de reserva parcial las otras dos compañías de Barcelona y las de Arapiles, como general para acudir al punto donde fuese más necesario. Ya en esta disposicion, y á la hora señalada por V. E. se emprendió el ataque por las tres columnas que debian darlo.

Testigo presencial V. E. del combate, es el que puede mejor apreciar la decision y arrojo del soldado para coronar en tan corto tiempo y con éxito tan feliz la obra que se le habia encomendado. No puedo, Excmo. señor, recomendar especialmente á V. E. á ninguno de los jefes, oficiales y tropa de mi columna, porque en justicia debia hacerlo de todos, pues á porfía rivalizaron por ir más allá del cumplimiento de su deber.

Dios guarde á V. E. muchos años. Seo de Urgel 11 de Agosto de 1875. — Excmo. señor. — El coronel José Pastor de Bonanza. — Excmo. señor capitán general y general en jefe del ejército de Cataluña. — Es copia. — Arsenio Martinez de Campos. — Hay una rúbrica. — Hay un sello que dice: Ejército de Cataluña. — Estado mayor general.

Copia núm. 3.

Hay un sello que dice: Comandancia general de operaciones. — Provincia de Lérida. — Estado mayor. — Excelentísimo señor: En virtud de las instrucciones recibidas de V. E. para el ataque del cerro del Cuervo, he salido con mi columna esta mañana de Arfa, dirigiéndome al pié del monte Ansiura, por el lado de Arabell, donde tenia ordenado se me reunieran las otras fuerzas de dicho punto y Ballestá de que debia disponer, cuya concentracion se verificó á las once; y ordenando las tropas para la operacion que iba á llevar á cabo, emprendí la marcha hacia el punto designado á fin de esperar allí la hora marcada para tomar la ofensiva.

Apenas iniciado este movimiento y apercibido el enemigo, que se encontraba en la loma del Cuervo, rompió el fuego sobre mis tropas, y empezó á correrse por las trincheras hacia su izquierda, creyendo sin duda iba á ser atacado únicamente por ese lado.

Ordené no se contestara á su fuego que iba siendo cada vez mas nutrido,

y continué mi marcha subiendo por el expresado cerro, donde formé en columna y organicé la de ataque, compuesta de los tiradores y cuatro compañías del segundo batallon del Príncipe, mandadas por el comandante de dicho cuerpo D. Nicolás Melis.

Esperé en esa disposicion media hora, despreciando por completo el gran número de proyectiles dirigidos por los muchos carlistas que se iban reuniendo, hasta el momento que siendo las doce de la orden de ataque, avanzando la columna designada al efecto con mucho brio y arrojo; y sin que nada le arredrara, se abalanzó hacia las trincheras, llegando á ellas seguida del resto de la fuerza, en el momento que por nuestra izquierda lo efectuaba tambien la columna del señor brigadier Tejada, viéndose el enemigo obligado á huir en precipitada fuga, seguido sin cesar por las tropas que le persiguieron hasta que tuvo que encerrarse en los fuertes.

Sensibles son las bajas experimentadas por las tropas á mis órdenes, que consisten en dos muertos, ocho heridos y varios contusos, cuyas relaciones tengo el honor de acompañar; habiéndome dejado satisfecho el comportamiento de los jefes, oficiales y soldados no encareciéndolo más á V. E., que como testigo presencial de la accion pudo observar, llamándole si la atencion sobre el alférez graduado, sargento primero que mandaba los tiradores del Príncipe, D. Javier Macías, el que siempre á la cabeza y dando ejemplo, se lanzó con intrepidez hacia el enemigo.

Mi única aspiracion y la de mis subordinados, despues de tener la suerte de dar á las facciones tan severa leccion á mis inmediatas órdenes, es el haber interpretado los deseos de V. E. quedando todos satisfechos si ha merecido aprobacion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Arfa 11 de Agosto de 1875. — Excmo. Sr. — El brigadier, Manuel Cathalan. — Excelentísimo señor general en jefe del ejército de Cataluña. — Arsenio Martinez de Campos. Hay un sello que dice: Ejército de Cataluña. — Estado mayor general.

Copia núm. 4.

Ejército y capitania general de Cataluña. — Estado mayor general. — Columna de ataque del castillo de Solsona. — Excmo. señor: Tengo el honor de participar á V. E. que despues de una tenaz resistencia de más de dos horas, ha sido tomado al asalto por escalamiento el castillo de Solsona.

Situadas las columnas y piezas que habian de proteger la operacion en los frentes N. E. y O., destinado el primero para el asalto, se rompió el fuego de artillería, y en el que fundaban en gran parte el éxito de la operacion; más por desgracia nuestra, las dos piezas Plasencia destinadas á batir el frente N., fueron inutilizadas y enmudecieron por completo.

El enemigo, apercibido de la columna de ataque, rompió el fuego sobre ella; la cual á la carrera avanzaba sobre una formidable muralla de más de ocho metros de altura, y por la aguda pendiente en que de descanso sirve el castillo.

Fueron destinadas para el primer ataque las cuarta y quinta compañía

del primer batallón del Príncipe y la quinta de Cataluña, las que con un arroyo digno de mayor encomio salvaron el foso, pusieron las escalas y empezaron la subida por ellas; pero estas, excepto dos, fueron rotas por el gran número de piedras, granadas de mano y balas redondas de á 12 y 16 que el enemigo arrojaba desde la cresta del parapeto y de las que se llevaban de empalme habían sido extraviadas sus ligaduras.

En tan críticas circunstancias, excelentísimo señor, es cuando debo hacer presente á V. E. la admirable conducta de estos 150 hombres, que, envueltos en humo, polvo y piedras, no retrocedieron un paso; antes por el contrario, dirigian sus fuegos sobre el enemigo que osaba defenderse, mientras le llegaba la vez de poner la mano en las escalas.

Varias veces intentó poner el pie en la muralla; pero dos hombres no más tenían que rechazar el esfuerzo de más de 40 armados de chuzos, bayonetas y lanzas, con lo que trataba de impedirlo.

Algunos pagaron caro su noble intento, mas esto solo servia para acrecentar el enojo de los demás.

Cerca de dos horas se emplearon en tan titánicos esfuerzos, y en los que se consumieron todas las municiones de la fuerza mencionada, por lo que la ordené fuese á municionarse á las casas Roches despues de retirar todas sus bajas. Protegia este movimiento la sexta compañía de Cataluña, que entraba de refresco, y con esta y las reservas esperaba seguir el ataque organizado; mas en este momento noté debilidad en el fuego del enemigo, y al paso de ataque conduje esta compañía y gran número de hombres de sus anteriores, que no querian retirarse sobre el parapeto. Por unos y otros fué coronada la muralla y rechazado el enemigo, que dejó en nuestro poder cuatro muertos de bayoneta dos heridos de bala, 20 armas de fuego, 15 chuzos, 11 lanzas, 20 cajas de municiones de todas clases y cuanto en el castillo habia, pues los que lograron escapar, apenas pudieron llevarse las armas consigo.

Los prisioneros heridos atestiguaron ser mayores aún las bajas que el enemigo ha tenido.

Las nuestras, si bien han sido de consideración, pues suman 10 muertos, 39 heridos y varios contusos; son pocas considerando el grande y prolongado peligro en que ha estado la fuerza que las ha sufrido.

Cuantos elogios pudiera hacer V. E. de las cuatro compañías citadas y de sus capitanes Esparza, Oñoro, Manjon, y teniente O'Dally, comandante de la última expresada, serian pálidos, considerados sus méritos, pues han llevado á cabo una de las operaciones mas difíciles de la guerra, sin que quepa mejoría en su ejecucion.

El mando de la columna de ataque, compuesta de nueve compañías, le encomendé al señor coronel teniente coronel Alvarez, quien ha ejecutado mis órdenes; y ayudándome hasta tal punto, que ha hecho forme de él un juicio altamente satisfactorio de su valor y dotes militares.

Daré á V. E. relacion detallada de las bajas y de los mas distinguidos, pues son varios los que están en este caso.

Dios guarde á V. E. muchos años. =Castillo de Solsona 11 de Agosto de 1875. =Excmo. señor. = El coronel jefe, Luis de Pando. = Excmo. señor general en jefe del ejército de Cataluña. = Es copia. = Arsenio Martinez Campos. = Hay un sello que dice Ejército

de Cataluña. — Estado mayor general.

PARTE OFICIAL.

Día 26 de Setiembre.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Circular disponiendo que desde 1.º de enero de 1876, todo buque suco que llego á los puertos de la península, islas adyacentes y Ultramar, y haya sido arqueado en Suiza, segun las reglas dictadas en dicho pais el 15 de mayo de 1874, se considere como si hubiera sido arqueado en España con arreglo al decreto de 2 de diciembre de 1874.

Gobernacion Real orden dejando sin efecto un acuerdo de la comision de Zaragoza, relativo al pago de cierta cantidad reclamada al ayuntamiento de Peñafior.

Otra autorizando la subasta para la composicion, tirada, papel y encuadernacion de 1000 libros talonarios de patentes de sanidad maritima.

Fomento.—Real orden aumentando hasta diez el número de corredores de comercio de la plaza de Zaragoza

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 25 de Setiembre de 1875.

En el Consejo de ayer empezó á tratar el Gobierno la cuestion electoral que resultamente y conforme he dicho á V, en mis anteriores se pone sobre el tapete.

El ministro de la Gobernacion es quien parece mas resuelto á que cuanto antes se convoque el parlamento y al efecto es probable que empiece en seguida los preparativos en las provincias.

Con motivo de la dimision del gobernador de San Sebastian Sr. Iriza dimision que no será aceptada empezarán los cambios de gobernadores. Lo que van á hacerse principalmente son traslaciones.

El gobernador de Soria irá probablemente á San Sebastian.

Hay todavia quien cree que habrá una modificacion en el Gabinete antes de las elecciones pero esto es difícil á no ser que el Sr. Cánovas del Castillo crea conveniente volver á la presidencia del Consejo.

Si tal cosa sucediera seria para reemplazar á la homogeneidad que hay hoy en el Gobierno por la conciliacion que habia antes de las crisis pero esto obligaria á volver al sufragio restringido siquiera para la eleccion del Senado como lo queria el Sr. Cárdenas y lo combatia el Sr. Cánovas á no ser que los moderados se decidieran á pasar por fin por el sufragio universal lo cual no es probable.

Ayer se decia y hoy repite algun periódico que el rey iba á ponerse en el mes próximo al frente del ejército. Esta noticia no es cierta. Hasta que no se puedan enviar al Norte grandes refuerzos para emprender una campaña decisiva por varios puntos; es cosa segura que el rey no irá á campaña.

La noticia de su próxima salida nace sin duda de la que ha corrido de que habian llegado á Madrid emisarios de D. Carlos para tratar de un convenio y se suponía que aceptadas sus proposiciones iria D. Alfonso para restablecer la paz. Como la noticia de los emisarios es falsa y el Gobierno no piensa en manera alguna acabar la guerra por medio de un convenio, claro está que lo es igualmente la inmediata salida del rey para el Norte.

Los despachos recibidos hoy por el Gobierno de treinta y tantas capitales de provincia demuestran que en todas

ellas se han hecho las operaciones del sorteo para la próxima quinta con completa tranquilidad. Lo mismo ha sucedido en Madrid.

La cuestion electoral va á quitar interés á la de la circular de la nunciatura con tanto mas motivo cuanto que los periódicos mas deseosos de que se llegara á un rompimiento entre la Santa Sede y el Gobierno de España deben estar ya convencidos de que todos sus esfuerzos son inútiles y de que á este asunto se dará al fin y al cabo una solucion conciliadora no siendo obstáculo para que las Cortes en su dia aprueben la tolerancia de cultos en los mismos ó parecidos términos á los del artículo once del proyecto de constitucion.

L. N.

GUERRA CIVIL.

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son las siguientes:

«Cataluña.— El general en jefe manifiesta que el teniente coronel Camprubí con su columna, atacó en la Sellera al batallón de Huguet, haciéndole huir, causándole cinco muertos y cogiéndole armas y efectos de guerra. Comprendiendo dicho jefe que al fuego acurrirían las facciones de Amer, Chico de Sellent, Manuel de Socas y otros, se situó en Anglés, tomó posiciones escondidas á retaguardia, fingió una retirada y cuando los carlistas reunidos y envalentonados le atacaron, les hizo fuego de metralla y volvió sobre ellos, persiguiéndoles y atacándolos á la bayoneta les obligó á pasar el Ter, apesar de la superioridad del número, ocasionándoles sobre el campo 26 muertos y algunos prisioneros. Por parte de la columna hubo dos muertos y 15 heridos.

Norte.— El general Trillo participa que el enemigo escarmentado duramente por nuestra artilleria, suspendió desde antes de anoche el bombardeo sobre Guetaria. El comandante militar D. Eduardo Lopez Ochoa y la guarnicion se han conducido con el mayor entusiasmo, dejando á gran altura el honor de nuestras armas.

El comandante militar de Miranda da conocimiento de que la compañía de voluntarios que se hallaba á la derecha del Ebro, pasó á media noche el vado de Fontecha, sorprendiendo á la compañía de Cerrillo que desalojó de Salinas de Añana, sosteniendo para ello media hora de fuego, haciéndole dos muertos y varios heridos y cogiéndoles seis fusiles Berdam, una corneta y varias prendas. Al regreso tuvieron dos horas y media de fuego en las alturas de Villumbroda, Arrio y Vitoria con las partidas de dicho Cerrillo y Viñores, á quienes echaron de aquellas alturas, haciéndoles algunos heridos. La compañía solo tuvo un herido y algunos contusos.

NOTICIAS GENERALES.

Créese que el jefe carlista Mendiri, á causa de antiguas rivalidades con Dorregaray, se vaya á Francia dentro de pocos dias. Así lo aseguran algunas cartas del Norte recibidas en Madrid.

Para rectificar la noticia que dió «La Política» de la sustitucion del Nuncio, monseñor Simeoni, por monseñor Rampolla, nos informamos donde esta noticia podía saberse de un modo indudable, y allí nos dijeron que no era cierta.

Podemos asegurar á nuestro colega que hasta ahora no hay dato alguno positivo para creer que monseñor Simeoni abandone á Madrid.

Anoche dice «La Política» que el bu-

que inglés que zarpó de Alicante sin documentos le vaba contrabando de guerra, con el propósito de desembarcar en algun punto de la costa de Valencia. Dicho buque tocó en Denia y no se sabe su direccion, pero los puertos están vigilados.

Por la direccion general de Instruccion pública se ha suspendido de sueldo por quince dias á dos inspectores de primera enseñanza, á consecuencia de no haber mirado con el celo que está recomendado la cuestion de pagos y no haber remitido los partes referentes á los mismos.

Los ministros en el Consejo de ayer se ocuparon, entre otros asuntos, del personal de gobernadores.

El dia 22 ha tenido lugar en Florencia la inauguracion del Congreso católico. El arzobispo de aquella poblacion ha pronunciado un discurso. Se ha dado lectura de un breve de Papa, en que aconseja que se rechace to la conciliacion con el atolicismo liberal.

Pues se escusan señas.

En Alcolecha, provincia de Alicante, vive un anciano, padre de un respetable sacerdote de Valencia, que ha cumplido estos dias los cien años, habiendo casado hace tres con una señora de ochenta y siete.

¡Vaya una luna de gachas!

Algunos periódicos habian de una próxima combinacion de gobernadores. Esta combinacion se reducirá á alguna traslacion con motivo de ser admitida la dimision hecha por el actual gobernador de San Sebastian.

Esta madrugada han sido detenidos varios individuos conocidos por sus ideas federales, contándose en ellos á D. Joaquín Balbona (alias Tachuelas) y don Francisco Berenguer. («Cronista»)

Cartas recibidas hoy del Norte, y de origen carlista, aseguran que dentro de pocos dias se trasladarán á Francia algunos de los mas importantes jefes de las facciones, convencidos de la inutilidad de los esfuerzos de éstas y del próximo término de la guerra civil.

Leemos en «El Imparcial»: «Hemos sabido con satisfaccion que el señor ministro de Fomento ha llamado á sí un expediente de carácter personal, detenido hace cinco meses en la direccion general de Instruccion pública esperando la procedente resolucion.» Cosas de Orovio.

El buque inglés «Stuart Hahnemann» de la matrícula de Liverpool, procedente de Bombay, ha naufragado en alta mar. Su cargamento valia 19 millones de reales y consistia en algodón, linaza, agallas y cáñamos.

«El Popular» dice hablando de la circular:

¿Qué dice de la nota de los Estados Unidos? nada. ¿Qué del conflicto surgido con la Santa Sede? nada. ¿Y de la fecha de las elecciones? tampoco nada. ¿Y de la política que se propone seguir? habla por boca de ganso. ¿Y de Cuba? ni una palabra. ¿De la prensa periódica? silencio completo. ¿Del término de la dictadura? que no parece lo tenga. En una palabra, es una circular calabaza que no tiene sustancia y no alimenta.

El juzgado de Jijona ha impuesto la pena de muerte á un jóven de veintidos años, natural de Tíbi, conocido por Casola. Este vivia en compañía de una hija suya que era para él desde su niñez una segunda madre, con tal cariño, que en una ocasion en que estuvo preso por hurto, la pobre anciana le llevaba diariamente la comida andando para ello las tres horas que median entre Jijona y Tíbi. A pesar de esto, el miserable le estranguló despues de una lucha horrible por apoderarse de siete duros que la infeliz poseía, enterrando el cadáver en el patio de su casa. Dos dias despues lo desenterró y sepultó en un campo vecino. Lleno de terror, lo comunicó á su confesor, y éste dió parte al juzgado.

VARIEDADES.

Verdadera relacion De un honrado ciudadano Que con heróico teson Aburrido, pero sano,

vuelve de una expedición.

Hecho todo un matasiete
Con pistólas y florete
La marcha alegre emprendí
Y de esta ciudad salí
De Setiembre el diez y siete.

Para colmo de mis males
Entramos una docena
En un coche sin cristales
Al que arrastraban con pena
Cuatro fiacos animales.

Yo ser difuso no quiero
Pero decir no me empacha
Que entre tanto pasajero
Iba una linda muchacha
Como un hermoso lucero.

Un veterano iba allí
Que con loco frenesí
Se volvió al punto jalea
Y arder del amor la tea
En mi corazón sentí.

Abrasados con la llama
De los ojos de esa dama,
Sin ninguna interrupción
Llegamos al fin, á Alhama
La patria de Salmerón.

Paramos allí un instante
Y se me alegró el semblante
Y dilaté las pupilas
Cuando sacó sus mochilas
El bizarro Comandante.

Hay caprichos infinitos;
Sobre el culinario arte
Habrá mil tomos escritos
Pero yo en cualquiera parte
Prefiero los huevos fritos.

Con un par de ellos y un vaso
de lo tinto del país
Seguí tan campante el paso
Y tomé leche de anís
Por si ocurría un fracaso.

Llegué á Canjayar al fin
Cuando el Sol envuelto en tules
Alumbraba aquel jardín
Y marché sobre un rocín
Hacia Beires y Padules.

Sirvióme de guía un muchacho

Y di á mis actos principio
Entregando sin empacho
La credencial ó despacho
Al jefe del Municipio.

Este ardiendo de coraje
Apenas leyó el papel
Me dijo haciendo un visage:
«No puedo entregarme en él
» Y siga V. su viage.

«No dé usted á mi ira pasto
Y guarde esc documento
Inmerecido y nefasto;
No le pongo el cumplimiento
Pues yo con nadie lo gastó.

«Le debo á la Comision
Pero no es una razon
Para que tienda la tralla
A un Alcalde de mi talla
Que sirve á la situacion.

Yo al pronto me quelé absorto
Pero como no soy corto,
Y estudié parda gramática
Contesté así con sal... ática
Al municipal aborto.

«Hombre me causan horror
Las palabras que le oido
Y le ruego por favor
Presté el respeto debido
A su jefe y superior.

No demuestre tanto afan
Ni se tire, de la ropa,
Que pediré voto á san!
Una pareja de tropa
Y si quiere de can-can.

Esto no es extraordinario
Y sucede aquí y en Persia,
No sea usted estafalarío
Porque juzgo innecesario
Que siga esta controversia.

Su aplomo de usted envidia
Y vá usted á desesperar
A este émulo de Ovidio
Que harto tiene en que pensar
Pues me han echado á Presidio

Mas si el lector considera
Que esa reseña es en balde
Doy le fin, pero sincera
Mente digo que el Alcalde

Ese, no gasta montera.

Para terminar mis planes
Y mi campaña con gloria
A Ohanes fui tras mil afanes;
Lo que me pasó en Ohanes
Eso ya pica en historia.

Es un pueblo original,
Si preguntais por alguno,
Dicen que está en el parral,
Y el Sr. Alcalde es uno
Con los que sucede tal.

Sus vergeles afamados
Están de frutas cargados,
Y al alma deja estasiada
El almacén de Granados
Y el palacio de Quesada.

Es un alcazar á fé
De notable arquitectura
Y en la cúspide se vé
Objeto que por su hechura
Es garita ó no sé qué.

Para muchos es notorio
Que aquello es observatorio
Que por la ciencia se emplea,
Para otros es chimenea
El mencionado accesorio.

Alli todos tienen plata
Y oro en sacos y montones,
Por eso Quesada trata
De hacer una escalinata
De auríferos escalones.

Son las aguas prodigiosas
Y obran como la magnesia,
Hay muchachas muy hermosas
Y uvas melones y rosas
Y una magnífica iglesia.

Mirando aquel panorama
La imaginación se inflama
Y gloria alcanza el artista,
Y hay, mi lengua lo proclama
Un cura que no es carlista.

Alli está mi amigo Juan
Mas gordo que un sacristan
Que fué mi norte y mi amparo
Y está también Sanchez Caro
Que es generoso y galán.

Con la relacion te aburro

Caro lector y discurso,
Que terminándola, ganes,
Sabe que, al fin, dejé á Ohanes,
Caballero sobre un burro.

Y se me quitó la pena
Aunque traía el alma frita
Cuando olimpica y sévera
Penetró mi personalidad
Por la Puerta de Purchena.

Y hoy, como ayer y mañana,
Mientras tenga una bandurria
Y una bota jerezana
Para quitarme la murría
Será feliz

El Tío Rana.

GACETILLAS.

No hay peor cuña...—Si yo fuera Gobernador, que no lo seré, y me facultaran para nombrar alcaldes, que no me facultaran, jamas nombraría á quien mas ó menos directamente hubiera pertenecido á la redaccion de un periódico, pues es visto y probado que son tan indiferentes con la prensa como los sacristanes con las cosas de iglesia.

Nuestro apreciable Sr. Oña que es tan atento, tan fino y tan deferente para todo el mundo, solamente con la prensa se muestra sordo, desentendiéndose de nuestras continuas indicaciones.

Si se tratara de nuestros intereses ó particulares asuntos, nos consolaríamos fácilmente de este desden; pero nos duele que varios ramos de la administracion local se hallen desatendidos y que no se escuchen los repetidos avisos con que procuramos ayudar á las autoridades municipales.

Las calles, el alumbrado, las aguas, los carreros, los perros vagabundos, los solares, los animales ocupando las aceras, la zanja del Malecon, la inspeccion de artículos de comer y beber, el ornato y otras cien cosas mas han servido de motivo á nuestras gaceticillas que han sido la voz clamando en el desierto; y por tanto,

Tenemos por cosa cierta que nos cansamos en balde pues al pedir al Alcalde responde que «á la otra puerta.»

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del día.

Miércoles.—La Ded. de S. Miguel.
Sale el sol á las 5:50 de la mañana.
Pónese á las 5:54 tarde.

Efemérides.

1496.—Concluyese la conquista de las Islas Canarias por Alfonso de Lugo.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad ma ítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 27 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.
Ninguno.
DESPACHADOS.
Ninguno.

OFICINA GENERAL para toda clase de negocios.

Comprendiendo la imperiosa necesidad que en esta capital existe, de que haya una oficina que se encargue de hacer toda clase de pedimentos y evacuar cuantos negocios puedan ocurrirse en las muchas dependencias de ella, así como la formación de expedientes que en diferentes ramos se requieren; desde este día queda abierta esta oficina en la calle de Jovellanos frente al Gobierno, bajo la dirección de D. Juan Gregorio Rubio y Moreno y D. Fra. cisco de los Rios y Soler; los que cuentan con la cooperacion de reconocidos Letrados así como también con personas de grandes conocimientos en todos los ramos de Administracion y Gobernacion.

BARRILES.

Parraleros y comerciantes de uva.
Se espenden barriles de roble de dos

arrobos con su correspondiente serrin de corcho puro y bueno, al infimo precio de 15 rs. uno, pueden entenderse calle del Arsenal, núm. 19.—José Tendero.

Idiomas.—D. Vicente Campini

previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idiomas frances por el método Atn.
Dará también lecciones de italiano por el mismo método.
Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas podrá presentarse en casa del profesor, calle de Campomanes, número 6.

MADERAS.

En los almacenes de los Sres. J. Gimenez y Fernandez, se venden los tablonés pino rojo, superior 22 1/2 rs.
Los hay de todos largos.

AVISO.

Habas cochineras. Granada 68.

MESA DE BILLAR.

Se vende una bonita mesa de billar de palisandro y tablero de caoba en perfecto estado. En el caté Suizo darán razon.

INTERESANTISIMO.

Por faltar el tiempo al dueño de la Fábrica de harinas «La Iniciadora» pa-

ra atenderla cual se merece, la dá en arrendamiento por un número convencional de años.

La persona que quiera hacer proposiciones puede avistarse con el propietario de la misma D. Gerónimo Abad.

Unguento y Píldoras Holloway.

—Abscesos, Hemorroides. Fistulas y Llagas de todo género.—Los resultados satisfactorios que invariablemente obtiene este inapreciable Ungüento en casos del indicado género han sido causa de que los facultativos lo introduzcan en los hospitales y lo empleen en su práctica particular. Es un hecho innegable que muchas veces cuando el restablecimiento del paciente era considerado como imposible, el Ungüento Holloway unido á las Píldoras que también llevan este nombre ha logrado un triunfo completo. La misma observacion es enteramente aplicable á la escrófula, el escorbuto y todas las afecciones de la piel. Las curas que efectúan estos medicamentos no son temporales ni imperfectas, porque sus propiedades depuratorias verifican en el sistema entero un cambio maravilloso y renovando sus fuerzas agotadas lo protegen con seguridad contra todo ataque futuro de la misma dolencia.

PERDIDA.

Se ha extraviado una perrita galega inglesa, perteneciente á D. Horacio Vi-daurreta.

Se agrada lecerá mucho que la persona que la hubiere hallado se sirva avisarlo en la casa del espresado señor, calle de Manlez-Nuñz, núm. 18.

SE ACABO EL PAN FALTO.

PANADERIA DE ALBACETE.
Sócrates, 5.
Mas de cuarenta años de existencia.

Se confeccionan las clases de pan siguientes.
Pan catalan y bollos para manteca.
Id. blanco de roscas á 8 cuartos libra.
Id. blanco á 7 id. id.
Id. de agua en hogazas á 6 id. id.
Por picos de 8 libras á 6 y 1/2 el primero y 5 1/2 el segundo. Por id. de 9 libras á 7 rs. el primero y 6 rs. el segundo.
De este establecimiento no saldrá una libra de pan sin pesar aun cuando el comprador no lo reclame, exceptuando el pan catalan llama lo de regalo.

PRECIOS DEL MERCADO.

	Reales.
Trigos.....	49 á 45 fanega.
Cebada del país....	24 á 25 »
Id. navegada.....	» á 28 »
Maiz del país.....	38 á 40 »
Garbanzos.....	120 á 160 »
Harina de prime- ra.—Santander	22 á 23 arb.
Id. de segunda.....	21 á 22 »
Id. de segunda flor de Málaga.....	» á 22 »
Id. de la fábrica la Iniciadora de D. Ge- rónimo Abad.....	» á 18 »
ALBAYALDES.	
De primera.—190 rs. dqt.	
De segunda.—120 id. i	

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

Los anuncios fuera de línea los comen á cobrar en la tercera plana, á doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
Restablecida con la deliciosa harina de la salina
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS PULMONES RINONES
HIGADO VESIGIA MEMBRANA MUCOSA
ESTOMAGO INTESTINOS BILIS Y SANGRE
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO 75000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y CIA CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, sequecimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitaciones, diarreas, pinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriece, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la leche en la lactancia.

Extrato de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Sevilla á Sevilla, etc. — Certificado que con el uso de la Revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

nra núm. 86.174. Pronnett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866. Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no fin quecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Pronnett.—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia, 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia d Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshaciendo todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdeasos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un nevrálgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos oieatos y reñimiento de 25 años.

Cura núm 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado de años, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de últras de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA: Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PÍLDORAS HOLLOWAY.
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse si los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

GRANDE EXITO EN PARIS!
VELOUTINE CHLES FAY
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON HISSUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y PERMANENTE

En Almería, D. Gerónimo Abad

INYECCION BROU Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 36 años de éxito. Paris, en casa del inventor. Brou, boulevard Magenta, 158.
En Almería, Gomez Talavera.

ENOLATURO REGENERATIVO
DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.
Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curación de todas las enfermedades de la piel, y las que reconocen por causa un vicio de los humores, como los herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna, curación de los oídos, etc.
En Almería, Gomez Talavera.

PARA RESTABLECER y conservar el pelo.—
Para precaver la calvicie.—Para limpiar la cabeza.—Para estirpar la caspa.
Para curar las enfermedades de la piel.—Para comunicar al cabello sedosidad y lustre.—Un frasco 6 rs.
Farmacia del Globo, de la Sra. Viuda del Dr. PADRO.—BARCELONA.

En Almería, Gomez Talavera.

GRAJEAS ANTIBLENORRAGIAS
L. Garrido.
Este medicamento que sustituye con alguna ventaja á las Cápsulas Mothes y demas preparados en que entra el bálsamo de Copaiba, sirve, como este, para curar toda clase de flujos uretrales sean ó no específicos.
Generalmente basta con una sola caja á lo mas dos.
Se vende á 4 rs. caja con su pros-

pecto, en la oficina de Farmacia del Licenciado D. A. Vivas, Calle de las Tendas.

LA HORTELANA.
Polvos febrífugo-infalibles de F. Fernandez y Lopez, sucesor de los confccionadores, sus tíos, D. Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.
Curan radicalmente las tercianas cuartanas y cotidianas.
Depósito Central en Sevilla, Maes Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas. En Mojácar, D. Nicolás de Sola Gallardo

Enfermedad Secretas
CH. ALBERT
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorrhoeas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido.
Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

DOCTOR IN ABSENTIA.
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que desean obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 46 Jersey (Inglaterra.)